

主な記事

第2面 インタビュー・東京理科大学
理工学部土木学科助教
(当時)田中皓介氏
建設業の働き方 地元経済界にアピール、首都圏の経済格差「なぜ縮まらない」
第3面 寄稿「東日本大震災から10年を迎えて」

全中建だより

一般社団法人
全国中小建設業協会

編集発行人 河崎茂
〒104-0041 東京都中央区新富2-4-5
URL <http://www.zenchukken.or.jp/>
電話 03(5542)0331(代表) FAX 03(5542)0332

令和3年度ブロック別意見交換会開催(案)

ブロック	会員団体	希望日程	会場
1 東北ブロック	(一社)みやぎ中小建設業協会	11/25(木)	宮城
2 関東ブロック1	(一社)東京都中小建設業協会 全中建 南多摩 (一社)町田市建設業協会	10/12(火)	東京
3 関東ブロック2	神奈川県中小建設業協会 (一社)横浜建設業協会 全中建 建友会	10/5(火)	神奈川
4 中部ブロック	(一社)愛知県土木研究会 愛知県舗装技術研究会 愛知県建築技術研究会	11/18(木)	愛知
5 近畿ブロック	(一社)大阪府中小建設業協会	11/11(木)	大阪
6 四国ブロック	香川県中小建設業協会 高知県中小建設業協会	11/29(月)	香川

予算・税制・一般政策に関する要望(案)

平素より中小建設業界に対し格別のご理解の下、諸施策の推進を賜り厚く御礼を申し上げます。

公共事業への依存度が極めて高い中小建設業界は、公共事業予算の削減とともに、長期間にわたり危機的な状況に追い込まれておりました。

そのような中、現政権による防災・減災、国土強靭化のための5か年加速対策の計画的な実施、また、新・扱い手3法及びその運用指針が施行され、中小建設業にとって事業を遂行する上で大変ありがたいことであります。我々もこれに応えるべく、今後も一層の努力をして参ります。

しかしながら、中小建設業界を取り巻く情勢は、まだまだ厳しいものがあります。我々、中小建設業は、災害時にあっては地域住民の安全・安心を守り、地域における主要産業として雇用を確保するなど、「地域社会に貢献する力強い地場産業」としての役割を果たし、今後も地域に密着した優良な中小建設業者が生き残れるよう、特段のご尽力・ご指導を賜りますよう強く要望致します。

一 国民の安全・安心の確保、地域での防災・減災に重要な産業である建設業の発展のためにも、令和4年度概算要求での公共事業予算の増額はもとより、コロナ禍における公共工事は、景気の下支えとして重要なことから是非とも、令和3年度補正予算の編成による機動的な公共事業を推進するため、今後とも、安定的・継続的な予算の確保をお願い致します。

長期的な見通しのある取り組みをしていただくことで、安定した経営と地域の雇用の確保ができるものと考えております。

また、防災・減災、国土強靭化5か年加速化対策による予算が確保されたことや品確法の改正などにより、建設業界にとっても明るい兆しが見えてきておりますが、公共事業への依存度が高い中小建設業がこの先も疲弊しないためにも、国の施策の趣旨が浸透するよう地方公共団体へご指導賜りますようお願い致します。

一 中小企業の事業継承の円滑化を図るために、特定事業用宅地等及び特定同族会社事業用宅地等、取引相場のない中小企業の株式の更なる条件緩和並びに相続税の基礎控除額を改正前の500万円への引き上げをお願い致します。



全国中小建設業協会(土志田領司会長)は9月、「令和3年度 第3回通常理事会」を、新型コロナウイルス感染拡大防止対応として、書面審議・決議した。理事会の議決事項は、①令和3年度ブロック別意見交換会の開催案②会員加入案③令和4年度予算/税制改正等に関する要望案――の3項目。ブロック別意見交換会については、会員団体から開催の中止または延期も視野にした検討を表明するケースもあり、開催とその内容について流動的な側面がある。

9月理事会の書面評決会場の「四国ブロック」段階でのブロック別意見交換会開催案では、10月5日の神奈川会場で開く「関東ブロック2」を皮切りに、11月29日の香川会場の「中部ブロック」、愛知

香川会場の「四国ブロック」では会員団体から「参加人数削減して開催」「中止または延期も検討」「開催につけては今後も検討」などの要望があり、開催は今後流動的なケースもある。開催予定している。昨年度の予定している。昨年度の意見交換会はコロナ禍のなか、「東北」「関東1、2」「四国」の3地区4ブロックで開かれていた。会員加入については、

また、税制改正要望では建設業の懸案だった請負契約及び不動産販売契約に係る印紙税は、建設業界の基盤控除額の5000万円への引き上げを明記した。

国土交通省は、2015年カーボンニュートラル(CN)実現へ、住宅

・建築物の省エネエネルギー化に関する規制を強化する「建築物省エネ法改正案」を22年通常国会に提出する方針を決めた。同法の省エネ基準適合義務

まで、2000平方㍍以上2000平方㍍未満の中規模建築物で義務化されていました。

新型コロナ感染拡大防止対応で発行が遅れました。ご了承下さい。

ギー・ビル)基準の水準をそれぞれ引き上げる。(ネット・ゼロ・エネル

賛助会員として154社の加入案を示した。賛助会員は今年6月21日時点で479社が加入している。一方、「予算・税制・一般政策に関する要望案」として、国民の安全・安心確保や地域での防災・減災に重要な産業である建設業発展のため、令和4年度予算要要求での公共事業予算増額はもとより

賛助会員として154社の加入案を示した。賛助会員は今年6月21日時点で479社が加入している。一方、「予算・税制・一般政策に関する要望案」として、国民の安全・安心確保や地域での防災・減災に重要な産業である建設業発展のため、令和4年度予算要要求での公共事業予算増額はもとより

賛助会員として154社の加入案を示した。賛助会員は今年6月21日時点で479社が加入している。一方、「予算・税制・一般政策に関する要望案」として、国民の安全・安心確保や地域での防災・減災に重要な産業である建設業発展のため、令和4年度予算要要求での公共事業予算増額はもとより

賛助会員として154社の加入案を示した。賛助会員は今年6月21日時点で479社が加入している。一方、「予算・税制・一般政策に関する要望案」として、国民の安全・安心確保や地域での防災・減災に重要な産業である建設業発展のため、令和4年度予算要要求での公共事業予算増額はもとより

賛助会員として154社の加入案を示した。賛助会員は今年6月21日時点で479社が加入している。一方、「予算・税制・一般政策に関する要望案」として、国民の安全・安心確保や地域での防災・減災に重要な産業である建設業発展のため、令和4年度予算要要求での公共事業予算増額はもとより

賛助会員として154社の加入案を示した。賛助会員は今年6月21日時点で479社が加入している。一方、「予算・税制・一般政策に関する要望案」として、国民の安全・安心確保や地域での防災・減災に重要な産業である建設業発展のため、令和4年度予算要要求での公共事業予算増額はもとより

賛助会員として154社の加入案を示した。賛助会員は今年6月21日時点で479社が加入している。一方、「予算・税制・一般政策に関する要望案」として、国民の安全・安心確保や地域での防災・減災に重要な産業である建設業発展のため、令和4年度予算要要求での公共事業予算増額はもとより

第3回通常理事会**意見交換会案など書面評決**

また、税制改正要望では建設業の懸案だった請負契約及び不動産販売契約に係る印紙税は、建設業界の基盤控除額の5000万円への引き上げを明記した。

国土交通省は、2015年カーボンニュートラル(CN)実現へ、住宅

・建築物の省エネエネルギー化に関する規制を強化する「建築物省エネ法改正案」を22年通常国会に提出する方針を決めた。同法の省エネ基準適合義務

まで、2000平方㍍以上2000平方㍍未満の中規模建築物で義務化されていました。

新型コロナ感染拡大防止対応で発行が遅れました。ご了承下さい。

災害対応 建設業はなぜ報道されないのであるのか

災害発生時、地元自治体との協定にもとづき、真っ先に応急対策活動に携わる「地域建設業」の姿が報道されることはない。動員人数でも自衛隊や消防と比べ遜色ない建設業に対する報道格差はなぜ存在するのか。

東日本建設業保証株式会社の広報誌『EAST TIMES2021夏号』に掲載された、東京理科大学理工学部土木工学科助教(当時)の田中皓介氏は巻頭インタビューで、自身が平成30年に発表した論文「建設業者による自然災害対応に関する報道分析」をもとに、災害対応に生じるメディアによる報道格差の理由と建設業界の今後の対応について読み解く。

田中氏の指摘は、災害時の応急対策活動が報道されない建設業の役割への理解を深めるための示唆にもなる。東保証の了解を得て、巻頭インタビューを2面に全文掲載する。

22年通常国会へ提出
保証事業を通じて
安全で活力のある社会を創るために
お手伝いをしています



東日本建設業保証株式会社

〒104-8438 東京都中央区八丁堀2-27-10 TEL 03-3552-7520

営業部 〒104-0032 東京都中央区八丁堀2-5-1 TEL 03-3551-9511
東京建設会館2F FAX 0120-027-036

支店 新宿・青森・岩手・宮城・秋田・山形・福島・茨城・栃木・群馬・埼玉・千葉・神奈川・
山梨・長野・新潟・富山・石川・福井・静岡・愛知・岐阜・三重・大阪

建設産業図書館 〒104-0045 東京都中央区築地5-5-12 浜離宮建設プラザ1F

自然災害が起きたとき、建設業界は地元行政との協定に基づき地域の応急対策活動に携わる。応急対策を必要とする現場には、道路啓開のためいち早く駆けつけるが、その姿が一般に報道されることはありません。地域建設業の役割を社会に広く知つてもらうにはどうすればいいのか――。東京理科大学 理工学部 土木工学科助教（当時）の田中皓介氏にお聞きした。

――平成30年（2018）に「建設業者による自然災害対応に関する報道分析」という論文を発表されています。この論文では、平成26年（2014）8月の広島土砂災害、平成28年（2016）4月の熊本地震、平成29年（2017）7月の九州北部豪雨という3つの災害を対象に、自衛隊、警察、消防、建設業、ボランティアといつ5つの主体が、復旧、復興、捜索、救助の活動に携わっていることが、どの程度報じられています。

建設業の活躍は、多少は報じられていると思うのですが、大きな間違いでした。まったくと言つていいほど報じられていましたが、例えば自衛隊が3災害・2紙合計で187本だったのに対し、建設業は最も少なく、わずか3本です。

建設業の次に少ないボランティアではありません。動員人数では、広島土砂災害の場合、自衛隊1万4965人（23日間）、警察1700人（日最大）、消防1万8700人（31日間）、建設業1万2793人（32日間）。その人数規模に差はありません。しかし、大きな報道格差が存在していることが、どの程度報じられています。

――報道格差はなぜ生まれると考えられますか。

田中 論文では大きく3つの理由を指摘しています。一つは、現場での活動内容の違いです。記事の本数で言えば、例えば自衛隊が3災害・2紙合計で187本だったのに対し、建設業は最も少なく、わずか3本です。

広島土砂災害、熊本地震、九州北部豪雨における捜索・復旧活動状況についての作業主体別の新聞記事数

読売新聞					朝日新聞				
自衛隊	警察	消防	建設業	ボランティア	自衛隊	警察	消防	建設業	ボランティア
26	21	23	0	3	1週目	13	15	16	1
8	9	8	0	2	2週目	4	7	6	0
3	6	3	0	4	3週目	1	1	1	0
1	2	1	0	0	4週目	1	1	1	0
38	38	35	0	9	合計	19	24	24	1
36	31	19	1	3	1週目	17	18	14	0
11	6	7	0	9	2週目	5	5	1	0
1	2	2	0	3	3週目	1	3	2	0
0	0	0	0	2	4週目	1	0	0	1
48	39	28	1	17	合計	24	26	17	0
24	16	19	0	0	1週目	19	10	13	0
6	4	3	0	3	2週目	5	3	4	1
1	4	3	0	0	3週目	3	0	1	0
0	1	0	0	0	4週目	0	0	0	0
31	25	25	0	3	合計	27	13	18	1

検索期間：各災害発生後1ヵ月間
対象新聞：読売新聞、朝日新聞

検索ワード：広島土砂災害 広島＆土砂＆（復旧or復興or捜索or救助）／熊本地震 熊本＆地震＆（復旧or復興or捜索or救助）／九州北部豪雨 九州＆豪雨（復旧or復興or捜索or救助）

（提供：田中皓介氏）



メディアとの関係をふかめる

特集

『ふかめる』

報道されない災害時の応急対策活動
業界の役割への理解を「ふかめる」

東京理科大学 理工学部 土木工学科 助教

田中皓介氏

最後は、視覚的統一感に欠けるという理由です。写真付き記事の場合、制服を着用している自衛隊や警察・消防には視覚的統一感があります。これに対して建設業には、それが欠けています。作業主体を視覚的に捉えづらいのです。

このほか、分析対象として拾い出した記事に目を通して感じたのは、自衛隊や警察・消防の活動を記述化する方が災害報道のテンプレートとして出来上がっているのではないか――。メディア側の捉え方に偏りがあるため、建設業の活動はそのテンプレートからは外れてしまったのです。

――なるほど、メディアにとっては記事として取り上げにくい対象といつことなのですね。そもそもこうした論文に取り組もうという動機はどうなったのですか。

田中 建設業はもともとメディアから、どちらかと言えば不ガテイブなり、どういったところに問題があるのです。論文に取り組もうという動機はどうなったのですか。

――なるほど、メディアにとっては記事として取り上げにくい対象といつことなのですね。そもそもこうした論文に取り組もうという動機はどうなったのですか。

建設業のポジティブな面が報じられるようになれば、社会の認識は変わります。公共事業に対する前向きに捉えてもらえるようになると期待されます。公共事業予算の確保にも好影響を及ぼすはずです。国土強靭化をはじめ、必要な事業は確実に進めるべきです。

TEC-FORCEと並び建設業の活動も情報発信を

建設業のポジティブな面が報じられるようになれば、社会の認識は変わります。公共事業に対する前向きに捉えてもらえるようになると期待されます。公共事業予算の確保にも好影響を及ぼすはずです。国土強靭化をはじめ、必要な事業は確実に進めるべきです。

田中 土木工学科に入学していく新規性をもつて何ができるか、何か具体的な対策は浮かびましたか。

田中 一つは、建設業界を所管する国土交通省（以下、国交省）の情報

発信のあり方を見直すことです。

国交省では災害対応を技術面で支

援するTEC-FORCE（緊急災

害対策派遣隊）の活動については情

報発信に取り組んでいるものの、建

設業の活動についてはそれほどでは

ありません。確かに、自衛隊や警察

発信のあり方を見直すことです。

建設業に対する印象も私たちが考

えるほど悪くないようにも感じま

す。「メディアでは不ガテイブに捉

えられがちである」と講義で嘆いて

思います。

建設業に対する印象も私たちが考

えるほど悪くないようにも感じま

